

que celle de constituer un compromis. Au contraire, chaque option se défend. Chacune à sa valeur propre qu'il faut analyser. On constatera aussi que l'article sur les relations canado-américaines tente d'analyser objectivement chacune des options et brosse, dans les trois cas, un tableau fidèle des conséquences logiques.

Le Gouvernement a étudié soigneusement ces options. L'article diffusé sur les relations canado-américaines représente, en effet, la quintessence d'un certain nombre de discussions au sein du Cabinet et d'études effectuées par des fonctionnaires. Ce processus s'est poursuivi pendant la majeure partie de l'année. La conclusion du Gouvernement est très claire: nous optons pour la troisième possibilité. Nous estimons que la première option, l'option pragmatique, risque à la longue d'affaiblir la position du Canada. Nous croyons que le deuxième choix, celui de l'intégration, est inacceptable pour diverses raisons. Aux yeux du Gouvernement, la troisième option est la plus avantageuse pour le Canada; elle consiste à poursuivre une stratégie générale, à long terme, visant à développer et à raffermir l'économie canadienne et les autres aspects de notre vie nationale et, ce faisant, à réduire la vulnérabilité actuelle du Canada.

La troisième option commande donc certaines précisions supplémentaires. Je tiens d'abord à répéter qu'une option ne constitue pas une politique; elle ne sert qu'à orienter. Certaines de ces dernières existent déjà. D'autres s'élaboreront dans les domaines complémentaires des affaires fiscales et monétaires, du commerce, de la concurrence et de la propriété étrangère ainsi que les sciences et de la culture. À l'égard de la troisième option, nous avons un critère de base pour chaque instrument de politique: comment renforcera-t-il notre économie et en réduira-t-il la vulnérabilité? Et nous serons forcés d'étudier chaque instrument de politique par rapport aux autres, parce qu'ils devront s'appuyer et se renforcer mutuellement. Comme c'est à l'oeuvre qu'on reconnaît l'artisan, c'est par la stratégie industrielle mise en oeuvre, la politique adoptée en matière d'énergie et ainsi de suite qu'on pourra vérifier la valeur de cette option. Mais ce qui en résultera ne sera certainement pas un ensemble qu'on pourra